

# DIARIO DE SANTIAGO

DEL SABADO 27 DE AGOSTO DE 1808.

## SUECIA.

*Stokolmo 11 de Julio.*

En estos ultimos dias se presentaron en la embocadura del rio Sandhamn 4 comerciantes de Riga, los que con otras personas que venian en las embarcaciones refieren que en Rusia el descontento es general y extremado, y añaden que se habian enviado tropas á Polonia, y que la guerra con la Francia comenzaria antes del Invierno.

## INGLATERRA.

*Deal 23 de Julio.*

Los buques de transporte que tenian á bordo los 50 hombres de tropas embarcadas en Ramsgate, salieron de las Dunas ayer noche convoyadas del navio S. Albano de 64, en el que iba el General Dourier. La expedicion de Harwich tambien pasó 8 horas despues por las Dunas á juntarse con el resto en Spithead para seguir sin dilacion á su destino.

*Londres 26 de Julio.*

Algunas cartas recibidas por la Mala de Gotemburgo atribuyen la evacuacion (\*) de la Finlandia por los Rusos á un inmediato rompimiento con la Francia. En el Norte de Europa se cree que Bonaparte ha pedido decididamente la cesion de la Polonia Rusa.

(\*) Los Franceses que saben inventar palabras que indican cosas muy distintas de lo que en realidad significan, nos dicen que las Tropas Rusas en Finlandia continúan su movimiento retrogrado hasta mas ach

Con fecha del 29 de Julio, dà parte desde Aredondo D. Federico Moreti, Gobernador de la plaza de Jurumena al Capitan General de esta Provincia, de que una division francesa, compuesta de 5 á 60 hombres de Infantería, y 800 de caballería, acampada entre Pegoins, y Vendasnobas, se habia puesto en movimiento, con el objeto de atacar su ejército, situado en Montemor, y la Ciudad de Ehora, y que en efecto se habia verificado el ataque, dando principio á la accion á las 11 de la mañana, habiendo durado esta hasta las 4 de la tarde. A pesar de la superioridad de fuerzas del enemigo que ha peleado con el mayor tesón, ha perdido este 30 hombres: y el prudente Moreti ha conseguido hacer una bien combinada, y honrosa retirada hacia el interesante punto de Jurumena, y detener en su marcha el ímpetu de los enemigos, haciendo sobre ellos un fuego vivo y bien dirigido, sin que se haya perdido una sola pieza de artillería. El referido Moreti elogia extraordinariamente el valor y vizatría de las tropas españolas, que tanto se han distinguido en esta jornada.

*Lerida 10 de Agosto.*

**PARTE DADO AL EXCELENTÍSIMO SEÑOR**  
*Marqués del Palacio, Capitan General, &c.*

EXC.<sup>mo</sup> S.<sup>r</sup>

Convencido de la necesidad de libertar la costa de Mor-gát, y sus adyacentes de las continuas correrías, y violencias con que diariamente tiranizaban los asesinos de Napoleon á los Pueblos de aquella costa, determiné atacar el Cas-

---

*de Salo y Nisla, á fin de reunir los diversos destacamentos que el General Tutschkovy habia dispersado demasiado. (El Publicista.)* El Público deberá quedar instruido para lo sucesivo, que una retirada, aunque sea precipitada y vergonzosa, se habrá de llamar *movimiento retrogrado.*

tillo de Mongat, que era el punto de su guardia. Oficié con el Comandante de los cruceros Ingleses el Señor Cochran lo hallé dispuesto á auxiliarme, y pasé á su bordo para tratar lo conveniente á mi plan. En efecto el 29 al anocheecer ya maniobraban los Ingleses con multitud de botes, y lanchas disparando algunos cohetes, á cuyas señas hice corresponder desde mi campo con otros, y algunas fogatas en las alturas, de modo que los enemigos contaron con que habia recibido un refuerzo de quinientos hombres; el 30 la calma y corrientes contrarias, impidieron aproximarse las Fragatas y estubo suspenso el plan de ataque. El 31 permitió el viento que la Fragata Comandante la Imperiosa viniese baxo el tiro del Castillo, y esta fué la señal de combate, pues inmediatamente la altura de Codina, que estaba atrinchurada, y coronada de Mosquetes, y Esmeriles fué asaltada por el Capitan D. Juan Barbér, que se apoderó de ella, y hizo 19 prisioneros. En el mismo instante con igual ardimiento, á pesar del fuego vivo de metralla, y fusilería, que hacia el enemigo, se pusieron en movimiento las compañías de D. Juan Solench, de D. Pablo Belloch, y de D. Remigio Calderó, las que con algunos emigrados Napolitanos, arrostraron con tal bizzarria todos los peligros, que en un momento estubieron alojadas sobre el camino cubierto, impidiendo al enemigo el uso de su Artillería, y obligándole á encerrarse en los quarteles, solo opuso alguna resistencia hasta la llegada de un destacamento de tropa Inglesa de la Fragata, á quien rindió las armas la Guarnicion Francesa, compuesta de 63 hombres incluso un Capitan, y dos Subalternos, quienes todos temerosos de ser pasados á cuchillo hicieron obscurecer la gloria de las Armas de nuestro amado FERNANDO VII. Por nuestra parte no hemos tenido la menor desgracia. La pérdida del enemigo fué de consideracion, pues á pesar de que pretendieron ocultarla, se encontraron en el Castillo 9 heridos gravemente, calculando, que los que vimos morir antes de la rendicion, fueron quemados dentro de los quarteles, juntamente con algunos géneros preciosos, fruto de sus rapiñas; 7 cañones de varios calibres, incluso uno de 16, muchos fusiles, gran cantidad de municiones de guerra y boca, fueron el fruto de esta

victoria. = Dios guarde á V. E. muchos años. Gra. olles  
2 de Agosto de 1808. = Excelentísimo Señor Francisco  
de Barceló.

*Burgos 21 de Agosto.*

Y hoy por la mañana evacuaron esta Ciudad los franceses con la mayor precipitacion, dexandose muchos é interesantes efectos, sin que hayan robado nada, solo dos Conventos que estan fuera de la Ciudad. Se asegura que Palafox con 130 hombres está en Navarra para cortarles la retirada á cuyo efecto se cortaron ya varios puentes.

Los Vizcaynos que ya se han levantado, unidos con algunas tropas Inglesas que se dice han desembarcado en el Señorío, estan dispuestos á batirse con el enemigo que en este caso se verá en el mayor apuro.

*Zaragoza 13 de Agosto.*

Y Los franceses nos han abrasado con mas de 50 bombas, granadas &c. que han puesto la Ciudad en un estado que nosotros mismos por algunos parages no la conocemos. Hace dos meses que los tenemos encima; espero los sacudiremos pronto con el favor de nuestra Señora del Pilar, que ha manifestado su patrocinio en el punto mas critico, pues habiendose apoderado el dia 4 de este de las Puertas del Carmen y Santa Engracia, llegaron hasta la Plaza de la Magdalena, y un puñado de hombres los rechazaron hasta San Francisco y el Hospital, en donde se metieron, habiendo dexado la Ciudad y en especial el Coso, llena de Cadáveres suyos. A mi parecer pereció la mitad de los que entraron, y en el dia 6 nos llegó un numero considerable de tropas, de manera que nos pusieron en estado de no temerles; en la actualidad nos temen, pues han comenzado á desfilir algunas columnas hácia Alagon, y sino continuan á delante quedarán todos sepultados en las inmediaciones de esta Ciudad.